

FRÈRE TRUCK

*Projet du Père Matthieu le Merrer : lancement d'un food-truck
Crêperie ambulante fraternelle et solidaire*

Prêtre depuis 10 ans (ordonné le 16 septembre 2012), le Père Matthieu Le Merrer a la joie d'exercer mon ministère dans la Vienne, en péri-urbain et en ville, notamment comme prêtre en paroisse mais aussi au service des jeunes qui, sans le savoir, lui ont soufflé ce projet

Le Père Matthieu nous raconte qu'un jour lui fut posée une question dans la cathédrale le jour de son ordination : « **Que sera l'Église dans dix ans ?** »
Nous y sommes !

Le Père Matthieu nous raconte :

« Je ne pense pas que la vie s'élabore dans les bilans que l'on peut faire à un instant T de son histoire mais dans les projets que nous faisons et qui engagent l'avenir. Prêtre de terrain, tous-terrains, je désire ouvrir un espace de dialogue et de fraternité pour aller à la Rencontre des hommes et des femmes d'aujourd'hui.

Dans la dynamique des Rencontres vécues depuis 10 ans, à l'écoute de celles et ceux que j'ai eu la joie de rencontrer chemin faisant. Je demeure particulièrement sensible à des aspirations communes qui nous habitent tous et qui se révèlent à mes yeux comme le terreau commun de notre humanité :

Aspiration profonde à vivre des relations vraies, à vivre ensemble dans la simplicité, le respect et la spontanéité des relations. Une fraternité qui donne le goût de l'engagement.

*Aspiration à la Gratuité et à la Gratitude.
L'être Humain que nous sommes, toujours en devenir, est un être généreux.*

Aspiration à être reconnu pour ce que l'on est, et dans la capacité de se dépasser pour les autres et cela dès le plus jeune âge.

*Aspiration à une forme de créativité qui n'est pas seulement artistique mais aussi relationnelle.
Pour cela, nous avons besoin de l'écoute patiente et attentive des autres. »*

Depuis plusieurs années, nous avons eu également dans l'église plusieurs occasions favorables pour développer cette « Écoute de l'autre » au travers de diverses consultations à large spectre tant au plan local (*Synode diocésain 2018 « avec les générations nouvelles, vivre l'Évangile » chap I « Vivre la Fraternité qui témoigne de l'Évangile »*) qu'au plan de l'église Universelle (*Synode Romain 2021-2023*). L'Appel reçu à vivre une Église « en sortie » ou pour reprendre les termes chers au Pape François un église qui va « aux périphéries ». Ces dernières sont d'ailleurs des réalités existentielles avant d'être territoriales.

PRÉAMBULE

Une question qui est devenu un appel

Pour le Père Matthieu, la mise en route d'un food-truck « crêperie » semble répondre à cette dynamique, de sortie et de déplacement pour aller à la Rencontre de l'autre, dans un climat simple et familial, fraternel et convivial. Il lui permettrait surtout de revenir à ce qui est à la source de son engagement comme prêtre il y a 10 ans : **la Rencontre de l'Autre !** Il y a toujours un risque dans la vie d'un prêtre de paroisse, et particulièrement depuis plusieurs années (le nombre de prêtres diminuant) de se laisser enfermer par les seules occupations du culte. Si la célébration des sacrements demeure la source et le sommet de sa vie de chrétien et de prêtre, elle n'en constitue pas le tout. Il ne souhaite pas vivre dans sa sacristie et passer d'une église à l'autre pour couvrir un territoire. Il préfère le service des personnes, dans les grands moments de leurs vies comme dans l'ordinaire de leur quotidien, que la gestion des pierres.

Un appel qui est devenu un projet

Cet appel reçu par le Père Matthieu a mûri et s'est développé au cours des derniers mois dans sa vie. Il est devenu un projet concret d'action. Il s'est développé partant d'une réflexion simple ne voulant pas borner cet appel à de pieuses réflexions et en de belles paroles. Il s'est ouvert également dans l'espace de sa prière personnelle, où résonne la question première de sa vie de prêtre : prêtre Pour Qui ? au Service de Qui ? ne voulant pas cantonner mon ministère aux seuls réseaux de l'église catholique, ce projet s'est aussi enrichi des échanges avec un grand nombre de personnes d'âges différents, croyants ou non, qui m'ont exprimé leurs encouragements et leurs idées pour participer à ce projet. Un projet qui rassemble et qui se veut être modestement un pont entre les personnes. »

UN FOOD-TRUCK

Par la capacité à se déplacer, ce concept lui paraît correspondre à la dynamique qu'il souhaite impulser dans cette aventure. Dans un monde où la mobilité est très importante, aller vers l'autre suppose de faire une partie du chemin. D'autre part, comme prêtre en paroisse il envisage avec enthousiasme les réalités nouvelles de l'exercice du ministère qui sera le sien et celui des prêtres dans les années qui viennent. La question d'aujourd'hui n'est plus à ses yeux de savoir qui vient à l'Église mais vers qui l'Église va aller !

Pour le Père Matthieu, l'expression une Église « en sortie » ne paraît pas contradictoire avec une église « qui roule » pour vous ! Hors les murs des sacristies pour prendre le temps pour ne pas se laisser enfermer dans des lieux et finalement dans des postures qui assèchent à l'intérieur et freinent l'élan de la générosité. Le Food truck (concept) a donné son nom au véhicule utilisé pour se faire, et qui pourra arpenter les rues de l'Agglomération Poitevine pour produire, partager, vendre des crêpes (sucrées) et des galettes (salées).

« CRÊPERIE »

Le désir d'un projet simple lui a immédiatement rapproché de ce produit qui est célèbre pour son caractère « simple » tant sur le plan de la production que du coût et de la matière première. Une partie de son cœur est Breton (Côtes -d'Armor) et un savoir-faire personnel lui permet d'envisager ce projet avec d'autant plus de plaisir.

La « crêpe » est appréciée à tous les âges de la vie et se partage facilement entre amis dans un climat immédiatement convivial. Enfin, la « crêpe » c'est simple comme « bonjour ». Cela donne à ce projet son caractère simple, spontané et convivial, s'exerçant en proximité et en toute saison.

AMBULANTE CONVIVIALE ET SOLIDAIRE

Une activité « ambulante » permet en plus de la mobilité exprimée précédemment et en jouant un peu sur les mots de revenir à ce qui fait « le cœur de métier » d'un prêtre. Offrir un lieu et un espace de dialogue ou la parole de l'autre est accueillie pour ce qu'elle est. Offrir une écoute bienveillante et attentive où l'autre peut se dire dans la confiance.

Pour un prêtre, qui est un homme de la Parole, un homme qui prend la Parole, il semble important au Père Matthieu aussi qu'il soit (cœur de métier) un homme de l'écoute, qui donne la parole. La crise de la pandémie a révélé à ses yeux ce besoin pour un grand nombre d'être écouté.

Le climat « convivial » qui naît du concept et du projet Food truck est à ses yeux aussi très important, notamment dans le contexte que connaît notre société où les débats sont nombreux et conduisent parfois au combat. Il est nécessaire d'ouvrir des espaces de dialogue et d'échange sans contrainte, pour que la fraternité et l'amitié sociale soit de mise. La convivialité est à ses yeux le préalable à la parole échangée et à la confiance entre les êtres.

Enfin, la dimension « solidaire » de ce projet ne peut être une option et encore moins un argument. Elle est constitutive du projet lui-même. Au seuil de la vie de prêtre du Père Matthieu, la dimension « du service » était et demeure là encore le cœur de sa mission. Être au service, un prêtre en tablier ne lui paraît pas incohérent ou irrespectueux mais bien au fondement de la vie d'un prêtre épanouit et heureux. Cette dimension se proposera grâce à un produit à faible coût et dans le partage de celui-ci (crêpes suspendues).

UN PRÊTRE EN TABLIER

Par le Père Matthieu Le Merrer :

A 10 ans, on a le droit de rêver ! à la source de mon engagement de prêtre l'appel de Jésus Christ adressé au publicain St Matthieu : « viens suis-moi » (Mt 9,9) continue de résonner en moi et nourrit mon existence profondément. La suite de la lecture me donne d'ouvrir une nouvelle page à cet itinéraire. La Parole de Dieu est le Phare qui éclaire mes jours et je la laisse aujourd'hui m'ouvrir une voie nouvelle :

MATTHIEU, 9, 18-26

18 Tandis que Jésus leur parlait ainsi, voilà qu'un notable s'approcha. Il se prosternait devant lui en disant : « Ma fille est morte à l'instant ; mais viens lui imposer la main, et elle vivra. » **19** Jésus se leva et le suivit, ainsi que ses disciples. **20** Et voici qu'une femme souffrant d'hémorragies depuis douze ans **s'approcha par derrière** et toucha la frange de son vêtement. **21** Car elle se disait en elle-même : « Si je parviens seulement à toucher son vêtement, je serai sauvée. » **22** Jésus se retourna et, la voyant, lui dit : « Confiance, ma fille ! Ta foi t'a sauvée. » Et, à l'heure même, la femme fut sauvée. **23** Jésus, arrivé à la maison du notable, vit les joueurs de flûte et la foule qui s'agitait bruyamment. Il dit alors : **24** « Retirez-vous. La jeune fille n'est pas morte : elle dort. » Mais on se moquait de lui. **25** Quand la foule fut mise dehors, il entra, lui saisit la main, et la jeune fille se leva. **26** Et la nouvelle se répandit dans toute la région.

MARC, 5, 30-34

30 Aussitôt Jésus se rendit compte qu'une force était sortie de lui. Il se retourna dans la foule, et il demandait : « **Qui a touché mes vêtements ?** » **31** Ses disciples lui répondirent : « Tu vois bien la foule qui t'écrase, et tu demandes : "Qui m'a touché ?" » **32** Mais lui regardait tout autour pour voir celle qui avait fait cela. **33** Alors la femme, saisie de crainte et toute tremblante, sachant ce qui lui était arrivé, vint se jeter à ses pieds et lui dit toute la vérité. **34** Jésus lui dit alors : « Ma fille, ta foi t'a sauvée. Va en paix et sois guérie de ton mal. »

Une femme qui s'approche et qui par derrière touche son vêtement. Il y a dans cette attitude qui révèle une très grande dignité, l'expression profonde d'une approche spirituelle envisagée dans la foi des chrétiens qui m'émeut et me fait vibrer. Tant de personnes aujourd'hui ont soif d'une Espérance qui par l'Amour qu'elle révèle remet des gens en mouvement ou tout simplement debout. On approche toujours du Christ par derrière, discrètement et sans tapage. Cette humilité coïncide avec la source d'une humanité réelle qui se déploie par-delà ce qui se voit mais dans le secret et l'invisible qui nous habite tous.

Jésus se laisse toucher et semble surpris. Quand Dieu se laisse saisir et se laisse toucher par ce que nous traversons et par les misères qui peuvent accabler parfois la vie des êtres. Nous touchons là le secret d'un amour absolu que nous nommons « Miséricorde » et dont je veux, avec d'autres être le témoin et le serviteur.

Dans son encyclique sociale « Fratelli Tutti » (Octobre 2020) sur la Fraternité et l'amitié sociale le Pape François conclut son propos en citant quelques grands maîtres en la matière (St François d'Assise, Martin Luther King et d'autres) et emprunte à St Charles de Foucaud les mots suivants : « *Priez Dieu pour que je sois le frère de tous* » et le pape de conclure comme une prière : « *Que Dieu inspire ce rêve à chacun d'entre nous* »

Du haut de mes 10 ans de sacerdoce, je fais joyeusement ce rêve d'une église qui roule et qui va au-devant de tous dans l'urgence d'un accueil et d'une écoute authentique. Je désire rouler pour vous et tourner quelques crêpes pour ne pas tourner en rond dans des postures sclérosées. Je rêve d'une humanité qui échange et dialogue sur les grands sujets de la foi et de la vie comme sur les petites questions du quotidien dans le respect de tous.

UNE ÉQUIPE

Afin de ne pas lancer le projet seul et de partir sur des bases solides, le Père Matthieu s'entoure d'une équipe qui se réunit depuis quelques mois régulièrement pour avancer sur le lancement du projet. Cette équipe n'est pas paroissiale. Elle est composée de différentes personnes que le Père Matthieu a rencontré dans sa vie de prêtre et qu'il a souhaité appeler à différents titres et qui constituent le Conseil d'Administration de l'association « Frère Truck ».

Elisabeth Blais
Arnaud et Marie Brillaud
Anaëlle et Pascal Charbonnier
Simon Courtin, 11 rue des anciens fours, 86300 Bonnes
Adelaïde et Thibaut Giraud
Emmanuel Vandeveld
Aude Agnew-Balestic

Une équipe plus élargie, constituée de personnes ayant proposé au Père Matthieu de l'aide, fera aussi partie de l'aventure pour aider à la mise en œuvre du projet.